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陳康說

第三日 十月廿一日 星期五

七時起身，八時找飯店11乞早餐，先到中餐館，無多客，遂到咖啡館吃

Z2:tzutz::2:2立tfLZ
rz叫:1:2月2:芷江
城。天花板勝金紅，僻整潔，-3; 中板有全裝精緻毛毯者，
有全用柚木雕刻方塊者，此種方塊易沾灰臣， 'j可-Jl:.l男女工伏地割刷，務使

:1:如:;:21?;2:22泣如
各大廳主所懸者絕相同。若右意告中外住客曰「中國藝術蟬，世界無
可比如! J 旅館宿舍右一主座二副匪，主陸有十餘層，住房六七百間，
巍立臺北市，二副座較小，一名金龍廳，我同豆豆輔仁長就同聞此聽之
1760室，室寬大高敞，去楣可走入掛衣存箱，浴室整潔，盆淋隨意;其列

為世11::?:1:;211::一光'市內大街皆可筆酬
往各困線之相戶戶 ;L邊商店此鄰，其鬥前皆各右騎醉人行道，原來
甚寬，奈為無數機器問i踏車排比停，放，且有小攤競頁，昕謂人行造者祇留
有單人行路之一線。而馬路上大小汽車機器關踏車擠來擠去，人行過街危
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除異常。至最擁措地方沒有地道或天橋，某人多車多之狀況，較紐約就有

過之。地面交通質為臺北市公務交通之嚴重問題;想有意者必在構思解決

之辦法;想不久之將來必將有臺北地下織路之建築。到商店購物則店員之

恭敬態度，迅速服務，美國店員不能望其項背。來向都出焦兄堅持乘計程

汽車，並再三告誡「你們外來人不識路frO年老不其於行，訣不能步行。更

不能搏乘公共汽車。萬一出一車禍則後悔莫及，請牢記出門非計程車不可

;計程車多，不頭等候多時，而且車價甚平。 J 云云。經驗幾次，實在是

既不且快，司機技術高明不常出亂于。

下午六時半到國山飯店之敦睦廳參加歡迎晚會及自助晚餐，使全體仁

社新舊社員得自由交談，五道二三十年潤別後之行動與事業，細懷過去，

暢談現勢，希望將來，揖揖道來，談之不休，誠不知今後一、二十年將變

到如何局面;到頭來何處是唐宮漢關?想不到，此地有拜日堯天!想不透

，天天閱!關什麼?還不是為的是權!儷a人說「寧可少活十年，休得一日

無權。 J r一朝權到手，就把令來行J '行些什麼?還不是吽老百姓吃苦

，剝削老百姓，殺害老百姓。所以說: r興，百姓苦!亡，百姓苦! J 讓

老百姓有權;由老百姓自己辦事，自己辦不了， r選賢與能。」那有什麼

可闊的!不必要唐宮漠闕，我自有拜日堯天。天下太平，大家享受，豈不

快哉!

大家聊著吃著談著笑著，不覺已到十時，不能再聊，於是同房打算睡

覺。誰知我同房同仁是我交大同學陳頁輯已問到房間洗澡準備睡覺。他學

電機1923上海交大畢業，比我小一歲，他是江南人滿面缸潤滿頭白髮'真

是童顏鶴髮，毫書中的美男子，自己操韓身體健步恨不吃力。我雖比他高

}級大一歲，事事比他差遠了。我是江北人瘦削面孔骨細如柴，原在唐山

交大讀機械讀了四年，機械搬上海，上海的土木科搬唐山，於是我這土包

子進了上海交大，我是一個租大料什麼事都要試試，對身體方面滿不關心
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付毛仁長光世致辭要點: r今天我們仁社各地區的分支社社員聚集一
堂，舉訂聯合峙，;時有惘和美國兩分社的問位新社員聯合舉行λ社
峙。這是我們仁社大心喜事。 ﹒叫了仁六這個組織之後，做
彼此之間，情感?有〕手干。為避免不必要的誤會，對外並不去閥 ,

因為這是我們仁吐吐員之間，互相抵銷勸勉，以道德扭扭壁，以劫業相期

~聖一-

。他注意身體健康，他常對我說「身體是我們的本錢，不能大意，決不能

P

拿生命不當一同事。」真是至理名言，他一晚睡覺一早起身，我則拖拖拉

拉都耍弄到很晚入睡，第二天我起身時，他老早起身梳洗完成了，已在整

理衣夢，該掛的掛'該摺蠱的摺壘。到各事整理停當，他出門，吽我H守門

鑰交前門'I長房，誰先同來就B'佐先向帳房取鵝，各人自由。而且他在臺北聯

全是我們自己的事，不必告人，這是我們的「私事J Priv l'l

「跡發」性的，一有與國家股策莉，二:;
....，.....~...'c吵。過一點宴請新世員們了解其意義

詐，

的活動是「超改治J

成是G.E.電氣公司的代理人，而載的仁長學長

也曾在美國G.E.做過工程可。所以他對臺北很熟，他這次來，祇到那些沒

右去過的地方去。我則臨時間人除節目上已定的地方說據時參加外，其餘

成合司做過工程司三年。聯

繫的，不可告人的「租、密」
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總統嚴家詮仁長作:專題演講。站將各位仁長演辭之精要部分錄下
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Hotel 但虹聽晚餐不勝翹盼之至。」謝謝!
然乏自籌備委員會兩主任委員報告籌備經過。一位是中油公司高雄慷

油廠廠長陳耀生仁長，他負責與臺灣各公私機關接洽。一位是紐澤西州支

社社長陳佛航仁長，他自費到臺濟與中國分社各社員仁長訂旅館飛機公?

汽車及一切繁瑣詳細節目。他們很簡豆豆地說了過旬，其實美國諸社員站得

如此便利的享受一切，全是他們二位的功勢，昕有同仁皆對他們二位衷心

我們東京是1951年開始成立，先後參加者十餘人，現在人數極少，應

當繼續努力物色後起青年引為社友，使日本方面成為一個強烈的肢體，不

負各位期望，敬祝大會成功! J
隨後美洲分社社長魏凌仁長有一段精簡報告，他說:

「此次美洲社員得乘參加聯合年齡使得與各地分訊社員五相望

切哇，非常幸運。美洲分社現有社員三百五十人。最近我們設立了一個互

助基金，已經申請美國政府免稅照准。此項基金專為協助年高仁長仁姊之

需要而訣。我現在代表美洲分社全體社員感謝中國分社社員招待在閱會期

間之食宿遊覽費用;並建議下次年會在美洲開會容許美洲社員略盡地主之

誼。我深信我們仁社社員能精誠團結時對國家人民都有莫大之供獻。謝謝

。」

繼有看海分社社長劉天宏仁長亦致一精簡報告:他說:

「我代表香港社員敬賀聯合年會之成功;世界各地社員都待在年會中

互通聲氣互換智識，四海一家如兄如弟。說代表香港敦請此次得去看措觀

:yc之仁長仁姊們於十月廿九日下午七時半在香港李圓飯店 Lee Garden

直堅

要點列下:

rI945年十月我來到臺灣第二天日本設降，臺灣光復。臺灣三分之二

是崇山峻嶺的不毛之地，只右24均是可耕之地，既產稻米不夠養活當時的

六百萬人口。日治時代困在戰爭時候經濟調敝，化學肥料欠缺，臺獨生產

的糧食很缺乏。我們如何開發農業，如何盡量利用人力，是我們當時極重

太的課題!

人力資滋有質和量兩方面，質是教育問題，量則包含了人力的分佈。

人必領予以教育盲目蝶，使能適底環境，利用環境，開發環境。教育方面的

努力是將國民教育就學率由70%提高到90克。中等教育發展的幅度大，高

等教育發展得更快。教育不是一朝一夕的事，現在還繼續在傲，但是人力

如何利用?一定是走向農業。我們發展是美用了許多方法，要使工作人員

對農業發生興趣。

當時農民對租個制度甚抱不平，他們由地主方面租來土地耕作，結果

要將大部分農作物交奧地主作為租金，自己既得有限，既以他們對耕作不

發生興趣，我們對症下藥，就產生了土地改革方案。在大陸上曾貢行了二

五減租，就是將租金減去255右，不過那時實行不久未得其利。臺灣當時起

價為50%再減去百分之二五，就成了原租金之37.5克，就吽三七五減租，

這樣農民即交租金甚少，已經引起興趣。

第二件就是農復會的幫忙，他們對技術上的革新，新品種的改良以及

化學肥料的供聽等都給與農民不少的協助。但其中最大的協助是農會的改

感謝。兩位都姓陳，怪!

最後是前任總統嚴家j金仁長之專題演講;說明臺灣由不毛之地，如何

在卅年中換變為經濟起飛，與世界已開發國家孕市場之獨立國之艱苦奮聞

不斷經營的親身經歷之過程。文甚長，實為中國歷史重點文獻;誰謹擇其
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其 o 在日治時代的農會是幫助農民儲存餘糧的，但其組織是由上而下，那

時臺灣總督是省農會會長，縣長是縣農會會長，由官員來主責任。我們與農

復會主島經商討決定其組織為自下而上，變成民主制度，由農民產生農會，

農會為人民服務。臺灣共計有300多鄉鎮就有300多農會，每一個鄉鎮的農

民都是農會會員。從事創作的人是會員，非從事耕作者為從會員。由農民
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臣之Z

，他是上海聖約翰大學的高材生，對
嚴仁長是說們仁社中之「通才J

業化的階段。開始的工業是針織菜、食品加工業、手工業。後來工業方面

慢侵從勞力密集的工業走向技街密集的工業或走向資本密集的工業。農業

方面也是如此，牠走向機械化之後把剩餘的勞力推向-王栗。現在工業向技

jtjiJ密集方面進行的時候，對於大量勞力的需求減少。 16\領要找另一個出路

，希望在服務工業方面儘量增加。」

於科技學術以及中國文化政誼哲學無昕不過，對於國家社會之供獻有自共

靚而且繼續不斷，其仁社之吟，亦國家之寶也。他對於臺灣經濟起飛之過

程簡單說明後並告誡諸位社員說:

「總之，在臺灣短鍾的時間內昕傲的，都是配合時代的變遷，現在只

是開始，以後的變遷還更厲害!兩百年前產業草命，機器代替手工，產量

大大增加。現在步入電子時代，將來還會更快。電腦已邁入第五代，電晶

體變成 Ie ，速度愈來愈快，人類的進步也愈來愈快。如果我們不追上去

，我們就會落後，沒有存在的餘地。而且這種變化不能按照老的想法，說
的，中國人懿干年來都是有人斯有土，有土斯有財，腦筋部用在土地上，

第三件是我個人有一點小小的供獻。當時我主管財政部分，計劃由畫

畫r

一個農到期還不出錢，就在基金中周轉。多少數字呢?也算不出來，就以

說們吸收日本的財產沒有分掉的，拿一部分出來。當時就拿了四個公司的

萬土地銀行用錢向地主購買土地，轉手再賣給個農。再一個是有人周轉不

官股出來，就是工礦公司、農林公司、水泥公司和紙業公司;其數字等於

農民既生的利益很大，他們生產多，用不清欠什麼款。臺灣人是從大陸來

靈，變成呆帳應如何應付，以唔，時的觀點，建議政府拿出鐘來作基金，再

整個土地購買時30克。土地銀行向地主收買土地是給地主70克的土地質券
台持

。 30克是給上面四大公司的股票;分期付款十年。十年的結果甚好，呆悵

的部分不到 1% 。可見臺灣農民一方面很有信用，一方面這種土地改草對

假如有人發財了，他說買地再蓋房子，臺灣也是如此。

代表產生理事會並設立業務部門。銀行貸款與農會，農會的信用部再貸與

農民。這樣土地改草就可在臺灣推行了。

我們把四家公司的股票透過土地改草移轉給地主時候，地主們還不大

願意;後來才發現這些股票也不錯，每年還可以間開股東會，分分紅利

分的錢可能比土地上所得的錢還多。而且慢慢開會使得這些地主對工業也

建立了一些觀念，產業的機構也慢優建立。

，還有三年三月可以等，殊不知迫三天三小時都不容你等!現在你在想像

丘之已經有人把她做出來了。我們必領要有一種不能等的態度，才能解決

我們值有的問題和將來可能產生的問題，才能趕上時代! J

他說完了，全體起立鼓掌。約三、五分鐘後，蔣彥土仁長演說。他是

當時主要的重點是想土地銀行不要吃虧，農民不能有呆l悵。這樣十年 農業及經濟學專家，他報告臺灣各種工商業生產量並作臺灣海峽兩邊人民

來，農業上的生產比整個地債要來得多。日接時代臺灣每年生產米70萬喵
生活之比較。故將其數字列簡表如下:請細閱之。

臺灣海峽東西兩岸人民生活簡表

一舉 ~IL

到100萬眠，有一年生產到130萬噸。民國34年1945只生產63萬噸，現在別

每年生產兩百獲十萬頓。(現在人口一于八百萬為當年六萬百人之三倍，

而昕產米除食用外，還有餘米出口。〉政府還要出口，還要補貼，倒變成

政府頭痛的問題!

如果政府就停滯在這個階段，就無法繼續發展，必領要從農業走自工

1.

2.
每年生產收入

布匹(每人年公尺)

產主斗童學

2 ， 334美元

36.0

為彥去仁長

西fi士(大陸〉

226美元

5.5
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尹仲容先生一一一

最令人懷念的交大人

殷大平

工商時報三月十二日社論標題「假如尹仲容先生來處理水泥廠案J ;

四月「四日社論文尾叉以「何處去覓尹仲容! J 之嘆息作為結語。使我這

後學(較尹先生晚二十年畢業於信技〉大為感動。

民國五十二年尹先生逝世後三個月，何凡先生在聯合報玻璃墊上專欄

內也曾感嘆，略謂: r尹先生逝世後之哀榮及工商界之反膺，有人認為過

份;但三個月後以乎尚未見何人能接替尹先生! J 而今尹先生逝世已二十

-年，工商時報仍具「何處去覓尹仲容! J 之嘆，其誰能不感動?

當年在友聲紀念尹先生的特刊上，大平也曾不揣藹陋，為文悼念，給

尹先生的說語是「非常時期之非常之才J !

溯自四年前美國與我斷交後，使故國際上處境更進入一非常艱困時期

。即幸中心領導有人，夙夜匪懈，而使我實質之國際關係及地位日形穩固
/II;

。但近年來經濟犯罪奈之層出不窮，卸叉令人憂心f中仲。二次世界大戰後

?蓉國皆以經濟掛帥，西德且以經濟部長為首席部長。果然，說國二十年

來經濟發展成果，足以傲靚國際。然而今後更上層樓的工商業結構性改造

及昇級，將非輕易所能達成。

工商時報於此時一再提起尹仲容先生，這位非常時期之非常之才，我

祇能尋之為「最令人懷念的交大人J '將永遠為我校友，尤其是年輕一代

的楷模。

會;閏璟

3 .49

16.0

0.33

1.2

21.0

1.0

1.17

1.1

城垣依嶺覓 ， j可道比琴弦 o

桃源難再兌'回背夢如煌。

沈洪憲

亞各齡*-漲到錢時

落it丹丹是相思

5.9

38.14

年年傷~ll 兩心知

蜂增又使春去了

暮春憶舊在舊作

逃生鄉長i怠貝曾是時芳成貝式主豆牽

研唔_."4. _ e. . ..-.

彩學者風土，故鄉素宛然。

古寺傳詩句，吾有本想雨前 O
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3. 住屋(每人坪數〉

4. 電量(每人月單位〉

5. 電泳箱(每千家之架數) 957.5

6. 洗衣機(每千家架數) 708 .4

7. 汽車(每于人架數) 50.6

8. 機踏車(每千人架) 278.76

9. 文娛費用(全收入%) 13.65

10. 電棍(每千人架) 212.0

蔣仁長說完後，仁社社務會議，至下午六時完畢。

于午四時全體攝影在圓山飯店正門內台階前舉行。

下午七時，全體宴會在圓山飯店十樓交誼廳舉行。入座前諸仁長五道

欽仰之意;我右幸得與在政府有職之諸仁長前親聆教誨如:行政院長孫運

璿仁長及其他部長階級者如李國鼎仁長、張光世仁長、張繼正?、方賢

齊仁長等。宴散歸房與同房陳其輔仁長各位洗漱入寢，竟無暇少誠。
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